

- 1) Mental Tinggi. Sering dikenal dengan orang berbakat intelektual, dimana selain memiliki kemampuan intelektual di atas rata-rata individu juga memiliki kreativitas dan tanggung jawab terhadap tugas (Reefani, 2013).
 - 2) Mental Rendah. Kemampuan mental rendah atau kapasitas intelektual/*IQ (Intelligence Quotient)* di bawah rata-rata dapat dibagi menjadi 2 kelompok yaitu anak lamban belajar (*slow learners*) yaitu anak yang memiliki *IQ (Intelligence Quotient)* antara 70-90. Sedangkan anak yang memiliki *IQ (Intelligence Quotient)* di bawah 70 dikenal dengan anak berkebutuhan khusus.
 - 3) Berkesulitan Belajar Spesifik. Berkesulitan belajar berkaitan dengan prestasi belajar (*achievement*) yang diperoleh (Reefani, 2013).
- b. Disabilitas Fisik. Kelainan ini meliputi beberapa macam, yaitu:
- 1) Kelainan Tubuh (Tuna Daksa). Tunadaksa adalah individu yang mengalami kerusakan di jaringan otak, jaringan sumsum tulang belakang, dan pada sistem musculus skeletal (Fitriana, 2013).
 - 2) Kelainan Indera Penglihatan (Tuna Netra). Tunanetra adalah orang yang memiliki ketajaman penglihatan 20/200 atau kurang pada mata yang baik, walaupun dengan memakai kacamata, atau yang daerah penglihatannya sempit sedemikian kecil sehingga yang

otot, sehingga mengurangi kapasitas normal individu untuk mengikuti pendidikan dan untuk berdiri sendiri (Somantri, 2005).

Menurut Misbach (2012) tuna daksa adalah seseorang atau anak yang memiliki cacat fisik, tubuh, dan cacat orthopedi. Tuna daksa juga di definisikan sebagai seorang individu yang memiliki gangguan gerak yang disebabkan oleh kelainan neuro-muskular dan struktur tulang yang bersifat bawaan sakit atau akibat kecelakaan, termasuk *celebral palsy*, amputasi, polio dan lumpuh. Istilah tuna daksa berasal dari kata “tuna” yang berarti rugi atau kurang dan “daksa” yang berarti tubuh. Selanjutnya istilah cacat orthopedi terjemahan dari bahasa Inggris *orthopedically handicapped*. *Orthopedic* mempunyai arti yang berhubungan dengan otot, tulang, dan persendian. Dengan demikian, cacat orthopedi kelainannya terletak pada aspek otot, tulang dan persendian serta dapat juga merupakan akibat adanya kelainan yang terletak pada pusat pengatur sistem, otot, tulang, dan persendian (Misbach, 2012).

Menurut Smart (2010) tuna daksa adalah istilah lain dari tuna fisik, berbagai jenis gangguan fisik yang berhubungan dengan kemampuan motorik dan beberapa gejala penyerta yang mengakibatkan seseorang mengalami hambatan dalam mengikuti pendidikan normal, serta dalam proses penyesuaian diri dengan lingkungannya (Smart, 2010). Tuna daksa adalah penderita kelainan fisik, khususnya anggota badan, seperti tangan, kaki, atau bentuk tubuh. Penyimpangan perkembangan terjadi pada ukuran, bentuk, atau kondisi lainnya (Geniofam, 2010).

Menurut Hapsari (2005) *Adversity Quotient* adalah bentuk kecerdasan yang berupa kemampuan dalam menghadapi kesulitan, bertahan dalam kesulitan dan keluar dari kesulitan dalam keadaan sukses (Hapsari, 2005).

Adversity Quotient adalah suatu kemampuan atau kecerdasan ketangguhan berupa seberapa baik seseorang bertahan atas cobaan yang dialami dan seberapa kemampuan seseorang untuk mengatasinya (Roosseno, 2008).

Menurut Stoltz (2000, dalam Rahastyana, 2010) mendefinisikan *Adversity Quotient* sebagai suatu daya berpikir kreatif yang mencerminkan kemampuan individu dalam menghadapi rintangan serta menemukan cara mengatasinya sehingga mampu mencapai keberhasilan (Rahastyana, 2010).

Menurut Stoltz (2000, dalam Shohib, 2013) kesuksesan seseorang dalam menjalani kehidupan terutama ditentukan oleh tingkat *adversity quotient*. *Adversity quotient* tersebut terwujud dalam tiga bentuk, yaitu:

- a. Kerangka kerja konseptual yang baru untuk memahami dan meningkatkan semua segi kesuksesan
- b. Suatu ukuran untuk mengetahui respon seseorang terhadap kesulitan
- c. Serangkaian alat untuk memperbaiki respon seseorang terhadap kesulitan (Shohib, 2013).

Berdasarkan beberapa pengertian diatas mengenai *Adversity Quotient* adalah kemampuan, kecerdasan, dan ketekunan dalam menghadapi kesulitan ataupun tantangan untuk mencapai kesuksesan.

H. Kemampuan Menghadapi Kesulitan (*Adversity Quotient*) Penyandang Difabel

Menurut WHO (1980) pengertian difabel yang sering menjadi acuan banyak negara, telah di kelompokkan menjadi tiga yaitu: *impairment*, *disability*, and *handicap*. *Impairment* memiliki arti dalam konteks kesehatan adalah suatu kondisi abnormal fisiologis, psikologis atau struktur fungsi anatomi. Sedangkan *disability* memiliki arti keterbatasan dalam melakukan fungsi atau aktivitas yang menurut ukuran orang normal biasa dilakukan. *Disability* dapat dikatakan sebagai dampak dari *impairment*. *Handicap* sendiri menurut WHO memiliki arti kerugian yang dialami seseorang yang disebabkan *impairment* atau *disability* yang membatasi dalam memenuhi perannya sebagai orang normal (bergantung pada usia, jenis kelamin, faktor budaya dan sosial).

Menurut Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI), difabel adalah suatu kekurangan akibat kecelakaan atau lainnya yang menyebabkan kurang sempurnanya atau keterbatasan pada dirinya secara fisik (Sugiono, 2014). Difabel adalah suatu kemampuan yang berbeda untuk melakukan suatu kegiatan dengan cara atau dalam batas-batas yang dipandang normal bagi seorang manusia.

Stoltz (2000) mendefinisikan *Adversity Quotient* sebagai suatu daya berpikir kreatif yang mencerminkan kemampuan individu dalam menghadapi rintangan serta menemukan cara mengatasinya sehingga mampu mencapai keberhasilan. Keberanian dalam menghadapi risiko

merupakan suatu kemampuan menghadapi rintangan yang apabila seseorang dengan *Adversity Quotient* rendah, tidak mungkin berani untuk melewatinya. Hal ini dapat diartikan pula bahwa diperlukan *Adversity Quotient* yang tinggi pada diri seseorang untuk berani melewati rintangan yang ada.

Kemampuan Menghadapi Kesulitan (*adversity quotient*) penyandang difabel adalah kemampuan, kecerdasan, dan ketekunan dalam menghadapi kesulitan ataupun tantangan untuk mencapai kesuksesan yang dilakukan oleh individu yang memiliki suatu kemampuan yang berbeda untuk melakukan suatu kegiatan dengan cara atau dalam batas-batas yang dipandang normal bagi seorang manusia.

Seperti yang terjadi terhadap difabel yang merupakan dua laki-laki dan seorang perempuan dengan usia 35 tahun ke atas yang merupakan penyandang difabel tuna daksa. Namun difabel telah memiliki pekerjaan yaitu sebagai wiraswasta. Subyek IS bekerja sebagai pedagang, subyek SS sebagai tukang pijat panggilan, dan subyek K sebagai penjahit. Difabel menyadari bahwa memiliki fisik yang berbeda tak seperti orang normal, namun hal itu tidak menjadikan difabel merasa minder dan terbebani. Itu terbukti dengan keakraban para difabel dengan lingkungan sekitar, meskipun masih ada yang memandang berbeda. Para difabel memilih menjadi wiraswasta karena dengan kekurangan yang dimiliki masih banyak perusahaan dan lowongan pekerjaan yang belum dapat menerima

kekurangan subyek. Yang menjadi hal menarik adalah kemampuan para difabel dalam menghadapi kesulitan yang difabel alami.

Dalam menghadapi kesulitan yang para difabel alami, ia tidaklah pantang menyerah. Itu dibuktikan dengan tetap semangatnya para difabel dalam menjalani kehidupannya dan tetap bersyukur atas apa yang diberikan oleh Allah SWT. Para difabel tak pernah meninggalkan ibadah. Difabel selalu berusaha memberikan yang terbaik untuk keluarganya dengan keterbatasan kemampuan yang difabel miliki. Seperti subyek IS yang sudah melakukan pekerjaan apapun dan berpindah tempat satu ke tempat lainnya guna mendapatkan pekerjaan untuk menyambung kehidupannya dan yang dilakukan oleh subyek SS, subyek melakukan pekerjaan apapun sesuai kemampuannya. Dan juga subyek K yang tetap bekerja sebagai penjahit dengan keterbatasannya.

Dalam bukunya "*social Foundations of Thought and Action: A social Cognitive Theory*" Bandura (1986) mengatakan bahwa dalam teori kognitif sosial, teori ini mengakui asal usul sosial yang banyak pemikiran dan tindakan manusia. Aspek kognitifnya mengakui kontribusi kausal dari proses pemikiran terhadap motivasi, sikap, dan tindakan manusia. Menurut Bandura (1977), kemampuan manusia untuk membuat simbol membuat mereka "bisa merepresentasikan kejadian, menganalisis pengalaman sadarnya, berkomunikasi dengan orang lain yang dipisahkan oleh jarak dan waktu, merencanakan, menciptakan, membayangkan, dan melakukan tindakan yang penuh pertimbangan" (Olson, 2008).

Menurut Bandura (1999) dalam teori kognitif sosial menekankan agen manusia, perencanaan secara sadar dan pelaksanaan tindakan yang diniatkan yang mempengaruhi masa depan. Menurut Bandura (2001) pikiran manusia adalah generatif, kreatif, proaktif, dan reflektif, tidak sekedar reaktif (Olson, 2008).

Menurut Bandura (2001) dalam skema kognisi, skema ini mencakup fokus pada tujuan yang direpresentasikan secara kognitif, antisipasi kejadian positif dan negatif yang mungkin terjadi, dan perilaku koreksi diri untuk mempertahankan kemajuan ke arah hasil yang diharapkan. Menurut Bandura (2001) ciri utama dari agen manusia ada empat, yaitu:

- 1) Intensionalitas (*intentionality*) yang di definisikan sebagai representasi arah tindakan yang akan dilakukan dimasa depan, dengan kata lain intensionalitas melibatkan perencanaan arah tindakan untuk tujuan tertentu.
- 2) Pemikiran ke depan (*forethought*) adalah sebagai antisipasi atau perkiraan konsekuensi dari niat seseorang. Orientasi ke masa depan ini memandu perilaku individu ke arah akuisisi hasil positif dan menjauhkan diri dari hasil negatif, dan karenanya bertindak sebagai fungsi motivasi.
- 3) Ke-reaktifan diri (*self reactiveness*) yang menghubungkan pikiran dan tindakan. Bandura (2001) mengatakan bahwa “orang melakukan hal-hal yang membuat seseorang puas, rasa bangga, dan bermartabat, dan tak mau berbuat sesuatu yang menimbulkan kekecewaan, merendahkan diri, dan mempermalukan diri”. Dalam teori kognitif sosial yang menjadi pemberi

pedoman adalah faktor kecakapan, keyakinan, dan nilai. Dan dalam ke-reaktifan diri faktor memandu pelaksanaan perilaku aktual.

4) Ke-reflektifan diri (*self reflectiveness*) yaitu kemampuan metakognisi untuk merenungkan arah, konsekuensi, dan makna dari rencana dan tindakan seseorang.

Usaha yang telah dilakukan subyek ini merupakan kemampuan menghadapi kesulitan dalam hidupnya. Dan dijelaskan dalam teori kognitif sosial Bandura bahwa manusia cukup fleksibel dan sanggup mempelajari beragam kecakapan bersikap maupun berperilaku. Dan titik pembelajaran terbaik dari semua adalah pengalaman-pengalaman tak terduga. Bandura menempatkan manusia sebagai pribadi yang dapat mengatur diri sendiri (*self-regulation*), mempengaruhi tingkah laku dengan cara mengatur lingkungan, menciptakan dukungan kognitif, dan mengadakan konsekuensi bagi tingkah lakunya sendiri. Kemampuan kecerdasan untuk berpikir simbolik menjadi sarana yang kuat untuk menangani lingkungan dengan menyimpan pengalaman dalam ingatan dalam wujud verbal dan gambaran imajinasi untuk kepentingan tingkah laku pada masa yang akan datang. Kemampuan untuk menggambarkan secara imajinatif hasil yang diinginkan pada masa yang akan datang akan mengembangkan strategi tingkah laku yang membimbing ke arah tujuan jangka panjang.